

- G. L'évolution de la part de marché des ressources, du secteur manufacturier, de l'agriculture et des services indirects fournit une indication du changement structurel qui s'opère dans l'économie. En effectuant une analyse intégrant l'évolution des coefficients de technologie avec le temps, il est possible de déterminer l'importance du changement structurel. Il serait aussi nécessaire d'effectuer une comparaison avec les données d'autres pays afin de déterminer les changements relatifs.
- H. Le modèle des entrées-sorties est utile pour estimer l'incidence de l'évolution des tendances commerciales et des technologies lorsque les résultats obtenus portent sur différentes périodes.

## 7. CONCLUSIONS

Le commerce international est un important facteur de la création d'emplois et de leur maintien au Canada. Selon le modèle des entrées-sorties utilisé dans le présent document, plus d'un cinquième du produit intérieur brut et 13,4 p. 100 de tous les emplois dépendent des exportations de marchandises. Le nombre d'emplois au Canada dépend dans une grande mesure de la gamme de marchandises exportées, ainsi que du pourcentage de produits importés entrant dans le processus de fabrication. D'autres facteurs sont également importants, comme la productivité, les coefficients de main-d'oeuvre et le niveau de technologie. Le nombre d'emplois créés, plutôt que maintenus, dépendra de l'utilisation de la capacité de production, des ratios main-d'oeuvre/capital, du niveau de technologie, du coût et de la productivité de la main-d'oeuvre, de la disponibilité de main-d'oeuvre qualifiée, du genre d'industrie et des perspectives économiques et industrielles à long terme.

Il faut également tenir compte des autres points suivants :

1. Les secteurs à plus forte valeur ajoutée sont ceux qui créent le plus grand nombre d'emplois au Canada.
2. Les secteurs à fort coefficient de main-d'oeuvre et les secteurs à forte intensité de capital créent des emplois de façon différente. Les premiers tendent à avoir une forte incidence sur la création d'emplois directs, tandis que les seconds tendent à avoir une forte incidence indirecte.